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我们重暗示，爱旁敲侧击，还怪人家没有悟性。

不得要领
□刘荒田

佳
作
共
享

佳
作
共
享

G住在美国中部，独子在美国出
生，长大，受教育，拿到硕士学位以
后，在一所大学任教。二十多岁时和
在同校的图书馆当馆员的白人女子
谈恋爱，不久结婚，六年内生下三个
混血儿女。G和儿子、媳妇的关系良
好。一切都因正常而平常，无戏剧性
事件。

但一桩小事，令 G 既惊愕又沮
丧。他第一次去拜访洋亲家。那一
年他年近七十，亲家夫妇也六十多
了，男的在小镇当了大半辈子邮递
员，直到退休。G 进了门，亲家夫妇
喜气洋洋地在客厅迎接他。彼此热
情地握手，说“很高兴看到你”“今天
天气很好”。然后，G欲落座，一看，
客厅里一共两张椅子，已被主人占
下。他站在中央，满以为主人会去
别的房间拿椅子。等待之际，四处
走动，说说闲话，赞美挂在墙壁上的
鹿角。主人坐在扶手椅上，呵呵笑
着，自豪地讲述年轻时的一次猎鹿，
怎样发现踪迹，怎样勾扳机，猎狗怎
样冲出去。G 循例说了不起。心里
纳闷，椅子怎么还没送来？再想，亲
家家里就老两口，都坐着，哪里有人
去搬椅子？

G憋的气一点点膨胀，故意踮起
一只脚，捏捏小腿，意思是累了。男
亲家没看到，把话题转到外孙上，描
述上一次女儿一家来这里小住，小家
伙如何调皮。G 忍无可忍，“我要坐
下”这一句冲到唇间，被他硬生生地
咽回去。G告诫自己：好歹当过大学
教授，怎么能在“歪果仁”面前失态？
G足足站了一个多小时，确实累了，露
出不耐烦的神气。看亲家夫妇到底
没省悟，G只好以身体不大舒服，提前
告辞。

如此慢待客人，连社交常识也没
有，为什么？G 想了许久都解不透。
亲家天生愚鲁吗？不见得，人家夫妇
教出来的女儿，多有出息！不但升了
职，当上图书馆副馆长，三个孩子从
出生起就没请过保姆，她一手包办，
家内外大事小事井井有条。亲家故
意让他难看吗？毫无理由。人家两
口子在儿子和媳妇口里，他们虽不是

十全十美，但品行无瑕疵，两代人相
安无事。

事过六七年，G 还是耿耿于怀。
无论媳妇还是她的双亲，逢年节发出
聚会的邀请，他一概编造理由推掉。
今天和我在电话闲谈，他和我探讨个
中根由。

我以为，排除患痴呆症或其他精
神病这一条，缺乏同理心恐怕是导
因。为什么没有起码的敏感，洞察客
人“无椅子可坐”的尴尬？要么从小
被骄纵，形成顽固的自我中心。要么
是职业和社交的局限，从成长期到就
业，都没有接受必要的社交训练，对
如何处理人际关系，如何做一个受人
喜欢的人，全无概念，更不曾有过切
身体验。具体到椅子，亲家翁先前的
职业是挨家挨户送信，用的是脚，开
始时也许感受过疲乏，后来习以为
常。不论哪种情况，都和椅子不产生
纠葛。

感同身受的能力，如果幸运，老
天爷会给你，温柔女性的“体贴”就
是天生的。如果先天不足，那就要
在后天接受启发，予以培养，操练。
我提出假设：如果亲家过去不是独
来独往的邮递员，而是服务行业中
人，会对无椅子坐的客人无动于衷
吗？同理心充沛且敏锐的人，接待
远道而来的朋友，人家一进家门，他
要干的第一件事，是问对方吃了饭
没有？若没有就马上做。然后，让
客人洗脸，沐浴，休息。如果对方是
坐越洋航班来的，最好提供电话或
电脑，让他给彼岸的亲人报平安。
而不是迫不及待，二话没说，劈头一
番长谈，从“上一次分别”起，不理会
客人频频掩口打呵欠。

两个老头子谈来谈去，不得要
领。忽然，我抖擞精神，叫起来：白费
心机了！G问何解。我说，我们重暗
示，爱旁敲侧击，还怪人家悟性不
足。我们去做客，主人问爱吃什么，
回答永远难倒主中馈者——随便。
你下次进亲家的家门，径直发问：“能
不能给我一张椅子？”落座后，还可以
说：“请泡一杯咖啡，不要糖，一点儿
牛奶，谢谢！”不劳动人家发问。

邻居明姨在朋友圈晒她新获得的荣誉证书，
照片中，作为门球队队长的她，站在C位，举起奖
杯，笑靥如花。

这种市级业余联赛的门球冠军对她率领的
团队来说，已不足为奇。明姨和她的老年门球
队曾经出征过韩国、日本，均获得不俗的好成
绩，家里的荣誉证书摞起来，比人还高。

我看着朋友圈里的她，口红涂得红红，脸蛋
圆润饱满，短发蓬松地卷起，洋气得很，这哪像
一个七十岁的老太太呢。

五年前在医院，明姨的先生于弥留之际，留
下歪歪扭扭的遗言：人生最痛苦的莫过于生离

死别，不舍……明姨在一旁哀哀痛哭，边哭边
诉：“老公啊，你讲过的，要一辈子宝贝我的呀！”
明姨比她先生小六岁，先生生前是某企业高管，
很宠她，使她的内心一直住着个小姑娘。

我挺担心的，失去爱人的明姨能走出人生的
低谷吗？

那段时间，明姨的笑容明显少了，不似从前
开朗、话多。时不时地在朋友圈发一些悼念的
文字，看得人黯然神伤。但她一直保持运动的
习惯，游泳、跑步、打门球，还要和亲家一起轮流
照看孙女。闲时，她就研究做菜莳花。她做的
是海派美食，可与酒店相媲美；她种的三角梅，

红艳艳地铺满了整个阳台。忙碌与充实，似乎
也是一种最好的治愈方式，不知不觉中，明姨渐
渐地又恢复了从前的笑容与爽朗。我挺欣赏明
姨这种闷头活出自己的人，没时间想也不去想
太多，很多时候多想无益，只需一心一意爱世
界、爱生活就好。

后来，听说明姨还谈起了恋爱，对方是门球
队的队员，也是失去了老伴。我听后一点也不
觉得惊讶，一个生命力旺盛、又懂生活的女人，
哪怕她八十岁，也会有人爱慕的。

那天，明姨“咚咚”地敲门，拿着几支网红冰
淇淋递给我，说这款冰淇淋奶味很浓，特别好
吃，让我和孩子尝尝。我看见她的指甲做的花
纹很好看，就问她在哪里做的美甲，她立即笑着
说出地址，强烈推荐我也去做一个。

我在心里默默地想，上次做美甲是多少年前
的事了？我竟然不如一个七十岁的老少女啊。

内观这段时间我也太丧了点，哪天不妨也去
做做美容美甲吧，给自己提提神，谁还不是个小
仙女呢？

我，终于被拉黑了。
说“终于”，好像有“长舒一口气”的意思。其

实拉黑我的这位朋友，相当优秀，跟我也没有过
节，只不过每天发来一个诸如《早上好》的问候图，
让我多少有些“应接不暇”。

数了数，从去年8月中旬认识，除了清明节等
特殊日子，一年中发来的问候图有330个。几乎日
日都发，风雨无阻，这需要多大的毅力啊。更妙的
是，问候图不知引自何处，绝无雷同，这需要多强
的能力啊！太有心了，亲爱的朋友，请允许我感动
一番。

都知道，如果未能及时点开看，微信上就显示
出一个红点。对于有“强迫症”的我，红点不消失，
心中不踏实，就怕淹没了有效资讯，更怕漏掉了重
要信息。所以，消灭红点永远“进行时”。

实事求是讲，我的微信好友有一千三百左右，

而经常发问候图的，不止一两位。每天俺需要向
上划动手机多少次，才能找到红点啊。于是，近日
一个早晨，我终于狠了狠心，给一个几乎每天都有

“红点”的朋友留了言，录音内容如下：“××，谢谢
你！不过呢，由于我这个微信上的信息量实在太
大太大了，所以我想，是否不用给我每天发‘早上
好’了，要不然我得不断地找找找，消灭这个红点
儿。你说呢？谢谢你，特别感谢，非常感谢!”

自以为说了一大堆感谢，已经很诚恳、够温柔
了，但发出后又有些后悔，我是第一次如此“不留
情面”。碰上大大咧咧的，也许不在乎；而心思细
腻的，就难说了。

得，我就碰上这么一位。友谊的小船，说翻
就翻。

但，也许“拉黑”，对拉人者和被拉者，都是一
种解脱：对方不必每天不厌其烦地寻找各种图片；
更何况微信“群发”很繁琐，一次只能发9位。如此
热心之人，我断定，要发的对象绝不止我一个。

好吧，我心甘情愿被拉黑。而我，不必每天忙
着消灭红点。大家都舒坦了！

不过，我的朋友，你千万不能生气，更别让我
“于心不忍”。

微信是个好东西，传递、展示、交流，极大方便
了人与人的沟通。我是“一对一”给朋友发微信，
比如我写的散文，一般只发给我认为有文才的朋

友，有探讨的意思在内。哪位若嫌麻烦，尽管告
之，俺不发就是。

表达有多种手法，交流有多种方式。我认
为，发自己的东西，比转发别人的，更亲切更实
用。当然，逢年过节的问候，不在其列。其实那
种应景的，发到朋友圈就好，一次发送，统一问
候，多省事啊。

微信是个好东西，如何有效利用，既发挥作
用，又不添乱，值得好好研究。

我发现，有的朋友很淡定，从不急于消灭红
点，抑或内定了不看的范围，这属于没有强迫症
的。而我，缺乏这种好心态。一怪爹妈遗传，二怪
修行不够，我检讨。不过客观地说，有强迫症的家
伙，还为数不少。

我发现，有的朋友很聪明，有时会利用问候图
片，回复我发去的帖子，似乎在告之“已读”。或
者，隔三岔五回个表情、写几个字。有去有来，礼
貌常在。

我又发现一个妙招：把一些经常发帖的朋友
“置顶”，这样消灭红点比较方便。不过“置顶”的
人太多，也是个问题，比如我，已经“置顶”四百七
十多位啦。哈哈！

好吧，再回到“拉黑”的主题。亲爱的朋友，如
果哪天用得着我，你再拉回我就是。俺乖乖的，不
生气。

我被拉黑了
□司马小萌

谁还不是个小仙女呢
□梅莉

微信是个好东西，如何有效利用，既发挥作用，又不添乱，值得

好好研究。

很多时候多想无益，只需一心一意爱世界、爱生活就好。

“我与二宫”主题征文活动启事

您是否还记得关于二宫
的老故事？您是否还珍藏着
和二宫相关的老物件？

明年，二宫将迎来70岁
“生日”。作为全市职工群众
的培训和文体活动阵地，二
宫一直努力当好职工的“学
校和乐园”，积极探索服务职
工新模式，历经近70年的风
雨历程，已成为了广大职工
心中的“家园”。

为还原二宫发展历程，

留存美好记忆，即日起，天津
市职工宣传教育文化中心邀
请您捐赠见证二宫历史变迁
的照片、实物、文字资料、视
频资料等“老物件”。

捐赠时间：即 日 起 至
2022年3月31日

捐赠地点：天津工人报
（天津市南开区水上北路津
龙公寓1号）

联系人：李洋老师
电话：13702059946

“二宫老物件”征集活动启事

土生土长的天津人对于
二宫都不陌生。“二宫”是天
津市第二工人文化宫的简
称，它建成于 1952 年，占地
面积 360 亩，是全国占地面
积最大的工人文化宫之一。
二宫公园历史悠久，是集文
保建筑和群众文化体育活动
场所于一体的综合性公园。

目前，二宫公园改造提
升已全面启动，将于明年

“五一”前后以崭新的面貌
开放。改造后的二宫将回
归公益属性，突出“工”“公”
二字，成为有特色、功能齐
备、便民利民惠民的休闲公
园以及开展职工培训、文体
活动的新去处。

为了回顾历史，留存广大
职工群众对于二宫美好、亲切
的回忆，本报即日起开展“我
与二宫”主题征文活动。

征稿时间：即 日 起 至
2021年12月31日

征稿要求：
（1）不超过 1500 字，来

稿内容必须真实，不能虚
构，可以是作者与二宫之间
的故事或其他与二宫相关
的真人真事，用真实故事真
实细节讲述真情实感。欢
迎作者提供内涵独特、回味
悠长的老照片。投稿请附
详细通联地址、身份证号码
和手机号码。

（2）作品必须为原创。
如有抄袭，引起一切纠纷由
作者本人承担。

（3）所有作品均采用邮
箱投稿方式，邮件请注明“我
与二宫征文投稿”。投稿邮
箱：grbhhc@163.com。

（4）每 人 投 稿 篇 数
不 限 。在排球氛围浓厚的天津，其女排家

喻户晓，是国内排坛的常胜将军，但其男
排却长时间默默无闻。

这种“女强男弱”的局面正在改善。在
刚刚落幕的2021年全国男排锦标赛上，天
津男排一路杀进决赛，最终获得亚军，创造
了天津男排参加全国大赛的最好成绩。

“男排一直是天津排球的短板和弱
项，如今获得全国亚军，其含金量不亚于
女排的金牌。”前女排奥运冠军、天津市
体育局排管中心主任李珊接受记者采访
时说。

在李珊看来，天津男排能实现飞跃
和突破的最大原因，在于“排球之城”建
设的目标引领和政策激励。

天津已将“排球之城”建设纳入该市
“十四五”规划纲要和《政府工作报告》，
同时印发了《天津市加快推进“排球之
城”建设实施方案（2021—2030年）》，明
确提出到2030年，要将天津建设成为具
有国际影响力的排球名城。为此，天津
在组织、人才、政策等方面给予排球充分
支持、保障。

“建设‘排球之城’，不仅仅需要天津
女排有出色的成绩，还需要天津男排不
能‘瘸腿’，要男女排协调发展。”李珊说，
虽然天津男排长期落后，但作为体育人
应敢想、敢拼、敢去设定目标。

“这次天津男排夺得全国亚军，不仅
让我们看到了男排的未来，也让我们对
建设‘排球之城’充满信心。”李珊说。

人才引进和培养是天津男排实现突
破的重要原因。去年，八一男排解散，天

津男排看准机会，将八一男排的多位球员
招至麾下，包括国手毛天一、袁党毅、翟浩
楠等，这让天津男排实力大增。

“通过这次引援，天津男排实现了弯
道超车。当然，我们同时注重青少年和后
备人才的培养。”李珊说，在“排球之城”建
设引领下，天津的中小学以及业余体校都
在如火如荼地开展排球运动，相信会有越
来越多的排球人才涌现出来。

好成绩的取得，离不开充分备战。
李珊说，陕西全运会结束后，天津男排就
进入新的全运周期备战；全体教练员和
运动员一直在团泊基地封闭训练，整合
力量、打磨阵容、雕琢技战术，把这次全

国锦标赛当成新天津男排亮相的机会；
最终大家把握住了机会，“一飞冲天”。

面对成绩，李珊保持了一贯的清醒
和冷静。“男排获得亚军，对我们自己来
说，确实是一个飞跃，但也要客观分析这
个亚军的含金量。”李珊说，全运会后各
支队伍均处于新老交替，天津男排此时
脱颖而出，但还不能说明就此具备了全
国亚军的实力。

“我们会以此为起点，脚踏实地、满
怀信心，朝着‘排球之城’的目标迈进。”
李珊说。

新华社记者张泽伟
新华社天津11月3日电

新华社北京11月3日电 为期三天
的国际冰球联合会（IIHF）理事会会议
于瑞士苏黎世当地时间2日结束，国际
冰球联合会主席塔迪夫表示，作为东道
主，中国男子冰球队参加北京冬奥会冰
球比赛的资格在会议上得到确认，这一
资格没有变化。

2018年5月，国际冰球联合会在哥
本哈根表决并全票通过关于中国男子

和女子冰球队直接晋级2022年冬奥会
的议案。在那次全会上，这一议案得到
了47票全票支持。

国际冰球联合会官网消息中写道：
“国际冰球联合会理事会收到了一份关
于北京冬奥会筹备进程的更新消息。
联合会主席塔迪夫向理事会介绍了中
国男子冰球队冬奥会参赛资格的相关
情况，并审核了该队名单上运动员的参

赛资格。”
国际冰球联合会官网透露，该联合

会正在与中国冰球协会共同努力，准备
在11月15日和17日安排两场比赛，来
更准确地评估中国男子冰球队备战
2022年冬奥会的情况。这两场比赛将
是大陆冰球联赛（KHL）的比赛，中国男
子冰球队的备选选手将代表昆仑鸿星
俱乐部出战。

塔迪夫说：“作为澄清，国际冰球联
合会将不会取消中国男子冰球队的冬
奥会参赛资格，中国男子冰球队作为东
道主参加冬奥会赛事的资格已经得到
了理事会确认，没有变化。我们现在正
与中国冰球协会合作，按照国际冰球联
合会规则确认中国男子冰球队队员的
参赛资格，我们也将继续帮助他们更好
地备战2022年冬奥会。”

男排创历史“排球之城”迎突破
——访天津市体育局排管中心主任李珊

11月1日，2021年全国男排锦标赛在秦皇岛排球训练基地落下帷幕，天津男排最
终获得本次比赛的亚军，创造了天津男排征战全国比赛的历史最好成绩。

□记者吴淑平

本报讯 中
国 文 学 艺 术 发
展 专 项 基 金 扶
持 剧 目 新越剧

《文成公主》——
天津市“庆祝中
国 共 产 党 成 立
100 周年优秀舞
台 艺 术 作 品 展
演”参演作品，日
前在上海天蟾逸
夫舞台上演，现
场座无虚席，精
彩的演绎赢得了
阵阵掌声。

新越剧《文
成公主》由天津
荣程集团、荣程
小百花越剧表演
有限公司自主创
排，讲述了文成
公 主 将 个 人 爱
情、命运与人类
大爱合而为一的

传奇故事，既表现了男女之间浪漫
唯美的爱情，又表现了民族团结、
家国情怀。

观众看后纷纷赞叹，剧中用诗
化的台词来塑造角色，既具有古典
诗词的意境韵味，又巧妙运用大量
的典故，使艺术形象更加鲜明，具
有很强的艺术感染力。

主创人员表示，该剧是对中国
传统文化、经典艺术、越剧传承的
致敬，演员们以精益求精的舞台表
演传承中国传统文化艺术，让越剧
这一古老剧种历久弥新。
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集
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主
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剧

《
文
成
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主
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